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Чего не хватает Уфе? 

Review

Сергей Белкин, ресторатор, владелец 
компании «Лидер групп»: 
— Городу не хватает такого места, где можно 
погулять, тут же зайти в творческую мастер-
скую и в кафе — словом, того, что делают ре-
бята для «Артквадрата».

Рамиль Бигнов, владелец АО «Белсталь»: 
— Не хватает метро. Еще в 1990 году я, будучи 
народным депутатом РСФСР, пробил через 
президента России Бориса Ельцина средства 
на этот проект. Одновременно это сделали в 
Казани. В итоге в Казани уже ездят в подзем-
ке, а у нас до сих пор ничего нет.

Вячеслав Гилязитдинов, председатель 
госкомитета по предпринимательству  
и туризму Башкирии:
— У каждого свой ответ на этот вопрос. На 
мой взгляд, Уфе не хватает стоянок для боль-
ших экскурсионных автобусов. С точки зре-
ния иностранных туристов у нас не хватает 
обменных пунктов в больших развлекатель-
ных центрах. Для представителей малого 
бизнеса — не хватает кооперации по отра-
слевому признаку. Кстати, 14 июня мы будем 
проводить большой форум с обсуждением 
вопроса о том, чего же именно не хватает 
столице республики.

Вадим Брайдов, фотожурналист:
— Уфе не хватает профессионализма и про-
фессионалов. Единственная отрасль, где 
можно заработать,— это нефтяная промыш-
ленность. Все остальное или уничтожено, или 
недоразвито. В Уфе все наполовину: полумил-
лионник-полупровинция, полубогатый-полу-
бомжатский. Нет среды для развития. Все 
знаменитости из Уфы состоялись, когда уеха-
ли из города. 

Евгений Астафуров, глава группы 
компаний «Башавтоком»:
— Жителям Уфы явно не хватает достатка, что-
бы больше покупать, продавать и производить. 

Иосиф Марач, предприниматель, 
директор ТК «Центральный»:
— Всего хватает. В Уфе живут прекрасные лю-
ди, люди труда. Главное — больше оптимизма 
и с уверенностью смотреть в будущее.

Рауф Нугуманов, сити-менеджер Уфы  
(в 2000–2003 годах), вице-премьер 
правительства Башкирии (2012–2014):
— В первую очередь, не хватает средств в 
городском бюджете. Если бы они были, 
можно было бы решить проблему ветхого 
жилья и другие.

Евгений Дубницкий, директор 
Центрального парка культуры и отдыха 
имени Гафури:
— Сложно сказать, что не хватает чего-то од-
ного. Не хватает многого. Главное — нужно 
менять менталитет наших людей. В общем, 
все начинается с воспитания: его у нас не 
хватает. 

Салават Хусаинов, первый заместитель 
главы администрации Уфы:
— Городу и горожанам недостает каждоднев-
ного рутинного труда. Если каждый на своем 
месте будет трудиться на благо города, никто 
не будет ломать и портить то, что создано.

Валериан Гагин, директор центра 
современного искусства «Облака»:
— Многим не хватает веры в себя и уверенно-
сти в том, что их услышат коллеги и друзья. На 
мой взгляд, городу необходима «свежая 
кровь» — больше интересных, талантливых, 
творческих людей, которые приезжали бы и 
сделали нашу жизнь лучше.

Дмитрий Эйгенсон, основатель  
digital-агентства BigD:
— Недостает настоящего центра, где можно 
провести время, гулять, заниматься творчест-

вом, спортом, отдыхать вместе с семьей в те-
чение всего года, куда можно было бы приве-
сти гостей из другого города. Но скоро такой 
центр — Арт-квадрат — появится! 

Юлия Расулева, профессор кафедры 
архитектуры Уфимского государственного 
нефтяного технического университета:
— Городу однозначно не хватает площадок, 
где можно было бы остановиться и созерцать. 
Они могли бы стать платформой для граждан-
ского согласия. Над одной из таких площад-
кой мы сейчас трудимся — это «Мирадор».

Михаил Рабинович, художественный 
руководитель, главный режиссер Русского 
государственного драматического  
театра Уфы:
— Не хватает финансирования и хороших до-
рог. Во время саммитов Шанхайской органи-
зации сотрудничества и БРИКС приезжие по-
ражались красоте города. Если бы так было 
всегда!

Азат Фазлыев, президент Торгово-
промышленной палаты республики:
— На мой взгляд, городу не хватает активно-
го самоуправления. У нас очень много ини-
циатив идет от горожан. Это полезный и пер-

спективный тренд. Власти надо научиться 
поддерживать эти инициативы, не отмахи-
ваться, не запрещать, как это недавно прои-
зошло с днем тысячи велосипедистов. Надо 
доверять горожанам, делегировать полно-
мочия дворовым комитетам, общественным 
организациям, вовлекать их в городскую 
жизнь.

Айнур Аскаров, кинорежиссер:
— Любви, своевременности и взаимопони-
мания.

Артем Клименко, PR-директор сети 
фитнес-центров Mendeleef, Korolef,  
Zorge, Barbara:
— В Уфе достаточно креативных, интересных 
людей, которые способны делать счастливее 
каждого из нас. Во-первых, нужно им содейст-
вовать, и тогда у нас будут яркие события. Во-
вторых, пусть в каждом из нас почаще просы-
пается созидатель. Состояние счастья, как из-
вестно, — это одна из форм физического здо-
ровья.

Рустам Зарафутдинов, генеральный 
директор ГУП ТРК «Башкортостан»: 
— Как человек, который провел некоторое 
время за пределами Башкирии и посетил мно-

го городов, могу сказать: в Уфе есть все. Это 
очень хороший, современный, красивый го-
род. Вопрос только в том, как относятся люди 
к своему городу. Если они его любят и хотят 
жить в комфортных условиях, то они приложат 
к этому свои усилия.

Фиал Байтеряков, генеральный 
директор санатория «Зеленая Роща»: 
— Городу однозначно не хватает хороших до-
рог: зимой, как мы помним, не вывозили снег, 
сейчас не спешат с ремонтом. А в остальном 
Уфа — город красивый, родной, и люди в нем 
живут спокойные.

Дмитрий Винкельман, заслуженный 
архитектор республики:
— Уфе не хватает настоящих горожан, кото-
рые делают все, чтобы он стал настоящей сто-
лицей, а не большой деревней. Таких горожан 
формирует и городской в европейском пони-
мании стиль жизни, возникающий, например, 
на пешеходных улицах, которых в Уфе нет. Су-
ществуют пешеходные «островки», такие как 
территория возле памятника Салавату Юлаеву 
или у фонтана «Семь девушек», но этого ни-
чтожно мало.

Подготовила Майя Иванова

— инфраструктура —

Генеральный директор Муници-
пального управления электро-
транспорта Уфы АсКАр ФАзлы-
ев о том, почему многие города 
мира возвращаются к электро-
транспорту, об идее создания 
крупной госкомпании для рав-
ной конкуренции с частниками и о 
развитии канатных дорог в Уфе.

 
— Полгода управление электро-
транспорта существует раздельно 
от инфраструктурной компании. 
Дало ли это разделение ожидае-
мый эффект? 
Аскар Фазлыев: Дало. Хотя бы по-
тому, что если бы его не было, трол-
лейбусы и трамваи в городе из-за 
долгов перед энергетиками вста-
ли бы гораздо раньше. К ноябрю 
прошлого года предприятие уже 
фактически не могло обслуживать 
никакие платежи кроме зарплаты и 
налогов. Сейчас, хоть и с существен-
ным опозданием, но мы закрываем 
хотя бы текущую задолженность пе-
ред ресурсниками. 
— Тем не менее с 5 июня энерге-
тики грозили отключить вам под-
станции за неуплату долга… 
А. Ф.: А я и не говорю, что ситуация 
с долгами простая. Просто худо-бед-
но в течение года ее удается разру-
лить, не допустив полной парали-
зации работы электротранспорта. 
Выделение инфраструктурной ком-
пании сыграло в этом не послед-
нюю роль, так как долгов на ней 
нет. В итоге крупных отключений 
мы пока избежали, они есть только 
по малонагруженным линиям и не-
большим объектам. 
— То есть долгоиграющего эффек-
та разделение не даст?
А. Ф.: Без пересмотра модели фи-
нансирования МУЭТа не даст. У 
предприятия денег на развитие 
нет. Объем дотаций и субсидий от 
города и республики за последние 
четыре года снизился почти вдвое, 
до 272 млн рублей в год. Убытки 
будут расти до тех пор, пока нам не 
вернут хотя бы прежние объемы 
дотаций — около 500 млн рублей, 
как это было до 2013 года, когда  
МУЭТ работал с нулевой рентабель-
ностью. Мы ведь работаем сущест-
венно ниже себестоимости. Рыноч-
ная стоимость поездки в троллейбу-
се и трамвае сегодня в среднем око-
ло 40 руб., у нас максимальный та-
риф — 20, льготники ездят за 11, но 
повышать его некуда. Все-таки у нас 
больше половины пассажиров —  
это пенсионеры, школьники и сту-
денты. Город помог рассчитаться с 
долгами «Уфаводоканалу», «Уфим-
ским инженерным сетям». Там была 
гораздо более серьезная ситуация. 
Мы рассчитываем на аналогичную 
поддержку и на своевременную оп-
лату компенсаций по льготникам.
— А в чем проблема по компенса-
циям? Не можете доказать объемы?
А. Ф.: Проблема больше в платежной 
дисциплине. К сожалению, за 2016 
год нам еще не оплатили послед-

ний квартал. У нас зависли и долги 
за период с 2010 по 2013 годы —  
около 240 млн руб. По неизвестной 
причине предыдущее руководство 
МУЭТ отказалось судиться с минфи-
ном за эту сумму и ушло на пенсию. 
Возобновить этот процесс практи-
чески невозможно — уже вышли 
сроки исковой давности, да и зая-
витель отказался от иска. 
— Что изменилось? Почему объ-
ем дотаций был так серьезно со-
кращен?
А. Ф.: Денег в бюджете больше не 
стало, и если город отвлекает сред-
ства на другие проекты, условно — 
на благоустройство парков, где-то 
возникает «дыра». В последние го-
ды «повезло» нам. При том, что мы 
подняли выручку, увеличили объем 
собственных доходов с 30% до 60%, 
сохранили практически полный 
объем маршрутной сети — отмени-
ли только дублирующие и самые 
малозагруженные линии. 
— Какая загрузка сегодня у элек-
тротранспорта и насколько она 
близка к показателям рентабель-
ности? 
А. Ф.: Троллейбусы у нас ездят с 
загрузкой 15–20%, трамвай — 30%. 
Это примерно вдвое ниже уровня 
рентабельности. Мы вынуждены 
соблюдать расписание и ездить 
полупустыми. При существующей 
структуре себестоимости и тарифах 
нам надо перевозить около 120 тыс. 
пассажиров в день. У нас пока до 75 
тысяч. 
— С учетом всего этого есть ли во-
обще гарантии сохранения элек-
тротранспорта в Уфе? 
А. Ф.: То, что я слышу два года в 
городской администрации, дает 
на это надежду. Урбанисты счита-
ют, что альтернатив современным 
трамваям в мегаполисах нет.  По по-
казателям скорости и объемов пере-
возки лучше — только метро. При 
правильной организации трамваев 
— обособленная полоса без препят-
ствий, современная инфраструкту-
ра, многосекционный состав — они 
не мешают другому транспорту, 
не имеют помех при движении и 
способны вывозить до 500 пасса-
жиров за один присест. Автобус, да-
же сочлененный,— это максимум 
до 90 человек. Как любой автомо-
бильный транспорт, автобус стоит 
в пробках. Ну и экологическую со-
ставляющую электротранспорта ни-
кто не отменял. Кроме того, как вы 
знаете, перспективы строительства 
метро в Уфе нет. 

— А троллейбусы?
А. Ф.: С троллейбусами немного 
иная ситуация. Если организо-
вывать его движение, к примеру, 
по принципу метробусов, то они 
вполне конкурентны автобусам. 
У нас же пока троллейбусы «при-
вязаны» к движению по общим 
полосам со всеми вытекающими 
последствиям. 
— Автотранспорт, согласно ста-
тистике, дает до 70% загрязнения 
воздуха в крупных городах. Какой 
еще аргумент нужен, чтобы раз-
вивать «зеленый» транспорт?
А. Ф.: Я тоже видел этот показа-
тель, но недавно получил справку 
профильного ведомства о том, что 
вклад автотранспорта в загрязне-
ние воздуха — всего якобы 35%. Но 
как бы то ни было — при той про-
мышленной нагрузке, которая есть 
в Уфе, переоценить присутствие 
электротранспорта невозможно.
— Правильно понимаю, что кро-
ме увеличения господдержки, 
дотаций вы не видите других 
источников для развития пред-
приятия? 
А. Ф.: Вовсе нет. Мы как раз сле-
дим за тем, как развиваются новые 
формы инвестирования в электро-
транспорт. Например, в Санкт-Пе-
тербурге начинается строительство 
трамвайной линии в новом микро-
районе. Средства на это выделяют 
пенсионные фонды и структуры 
«Трансмашхолдинга». Их низко-
польные трамваи «Витязь», кстати, 
признаны одной из лучших кон-
струкций в мире, но они требуют 
идеальной инфраструктуры. Сегод-
ня инвесторы, те же пенсионные 
фонды, ВЭБ, готовы рассматривать 
«упакованные» инфраструктурные 
объекты в электротранспорте. 
— У вас есть «упакованные» про-
екты?
А. Ф.: Они все на начальной стадии 
подготовки. В большей степени 
подготовлен проект скоростного 
трамвая от Госцирка до городского 
дворца культуры: его мы показы-
ваем потенциальным инвесторам. 
В меньшей степени готово обосно-
вание проекта строительства трам-
вайных линий на улице Россий-
ской (там есть проект межевания 
для линии бокового залегания, но 
нет технического проектирования). 
Восстановление движения трамва-
ев на проспекте Октября — пока 
только на уровне идеи. 
— Какой маршрут восстановле-
ния трамвайного сообщения 
между севером и югом города 
лично тебе представляется опти-
мальным?
А. Ф.: Трудно судить, пока нет ТЭО. 
Конечно, проспект Октября — иде-
альный вариант  с точки зрения 
трафика, потенциальной загрузки 
линий и протяженности маршрута. 
Но там есть много нюансов. Напри-
мер, за то время, как предыдущее 
руководство города 10 лет назад 
ликвидировало трамваи на про-
спекте, много кто проло-
жил там сети. 

«Альтернатива трамваю  
только одна — это метро» 
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Двор с умом

— тенденции —

Как сэкономить ресурсы
Предполагается, что федеральные 
деньги будут помогать региональ-
ным программам благоустройства 
городских площадей, набережных, 
улиц, скверов, парков и дворовых 
территорий. На благоустройство дво-
ров приходится примерно две трети 
выделенных федеральных средств. 
И это правильно, потому что именно 
дворы рассматриваются как первич-
ные общественные пространства 
и именно двору отводится главная 
роль в формировании лица города. 
Каждый двор должен обладать яркой 
индивидуальностью, иметь не толь-
ко рекреационные зоны и детские 
площадки, что тоже немаловажно, 
но и свои сообщества. Ничего нового 
в этом нет: структура европейского 
города всегда выстраивалась вокруг 
улицы как ключевого общественно-
го пространства и примыкающих к 
ней более приватных дворовых тер-
риторий, где люди чувствуют себя 
комфортно и безопасно.

Двор должен быть не только без-
опасным, но и «умным». Согласно 
популярной сегодня концепции 
«Умный город», функционирование 
населенного пункта — движение 
транспорта, работа коммунальных 
служб, расход ресурсов — выстраи-
вается на основе данных, которые 
собираются при помощи различных 
систем (датчиков, мобильных при-
ложений, городских порталов и т. д.).

Если перенести этот принцип на 
уровень двора-микрорайона, расска-
зывает архитектор КБ «Стрелка» Ксе-
ния Трофимова, то можно выделить 
три основные задачи, которые реша-
ет «умный» двор: экономия ресурсов, 
обеспечение безопасности, доступ к 
информации. Примером может быть 
«умное» освещение: свет включает-
ся тогда и там, где появляются люди. 
Если в какой-то части двора никого 

нет, фонари там выключаются, эко-
номя электроэнергию.

Концепция «Умный город» уже дав-
но успешно реализуется в европей-
ских странах. Например, пользует-
ся популярностью установка сенсор-
ных датчиков в контейнерах для сбо-
ра твердых бытовых отходов. Датчик 
подает сигнал на центральный про-
цессор, когда контейнер почти полон. 
И обслуживающая компания произво-
дит опорожнение только полных кон-
тейнеров, экономя время и ресурсы.

Внедрение «умных» решений во 
дворах России находится скорее на 
подготовительной стадии. Несмотря 
на многочисленные достоинства по-
добных решений реализовать их не-
просто: они недешевы и организаци-
онно сложны, не отработаны процес-
сы согласования новых систем с собст-
венниками общедолевого имущества 
и обслуживающими организациями.

Кроме того, создание высокотех-
нологичной инфраструктуры в сло-
жившейся застройке требует предва-
рительной подготовки пространства. 
Для внедрения «умных» систем необ-
ходимо решить базовые проблемы. 
Например, устройство систем видео-
наблюдения за автомобилями невоз-
можно без организованных парковок, 
а ограничение доступа на территорию 
требует предварительной оптимиза-
ции сети проездов всего квартала.

Только для своих
Важнейший элемент «умного» дво-
ра — системы обеспечения безопас-
ности. С введением в действие в 
2004 году Жилищного кодекса РФ 
владельцы жилья в многоквартир-
ных домах получили право собст-
венности на общее имущество мно-
гоквартирного дома, в том числе 
земельный участок, на котором рас-
положен дом. В связи с этим обосо-
бление дворовой территории от при-
легающих улиц и контроль доступа 
становится все более актуальным.

Одним из «умных» способов явля-
ются автоматические дорожные бло-
кираторы, оснащенные системой 
распознавания номеров автомоби-
лей или RFID-меток. При наличии 
правильно организованной инфра-
структуры владельцы квартир могут 
сами программировать визит гостей. 
Например, внести в базу номер госте-
вой машины и время ее приезда; ког-
да машина приезжает, блокираторы 
открываются автоматически. Также 
RFID-система может использоваться 
экстренными службами. Автомобили 
пожарных служб, скорой помощи и т. 
д. оснащаются RFID-метками с запро-
граммированными расширенными 
условиями доступа: например, при 
необходимости они могут въезжать 
на пешеходные дорожки, защищен-
ные от остальных автомобилистов.

Популярность идеи организации 
двора без автомобилей предопреде-
ляет спрос на системы дистанцион-
ного слежения за парковками. «Ум-
ное» видеонаблюдение позволяет ав-
товладельцам не только увидеть свой 
автомобиль при помощи приложе-
ния или интернет-портала, но и в слу-
чае необходимости технология рабо-
ты камеры по событийному принци-
пу позволит отобрать и посмотреть 
определенные отрезки видео, осно-
вываясь на интересующем событии. 
Например, те моменты, когда на пар-
ковке было движение автомобилей 
или людей.

Реализуемые в России «умные» ре-
шения носят преимущественно обще-
городской характер — это оснащение 
остановок общественного транспор-
та Wi-Fi и USB-портами для подзаряд-
ки, запуск приложения «Яндекс. Транс-
порт», мобильное приложе-
ние «Парковки Москвы».

В ноябре 2016 года по всей России стартовала программа «Форми-
рование комфортной городской среды», рассчитанная на пять лет. 
Эта программа определяет правила благоустройства наших городов 
и создания современной городской среды. Причем именно благо- 
устройству дворов и придомовых территорий в ней уделяется особое 
внимание.
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Каждый двор должен обладать яркой 
индивидуальностью, иметь не только 
рекреационные зоны и детские площадки, 
но и свои сообщества
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Review день города

«УфаБетонСервис»:  
оперативность и качество
Известно, что в основе любого зда-
ния должен быть крепкий и надеж-
ный фундамент, а для этого необхо-
дим качественный и прочный бетон, 
соответствующий самым высоким 
стандартам. В числе уфимских про-
изводителей качественного бето-
на стоит отметить ООО «УфаБетон-
Сервис», работающее в этой сфере 
с 2010 года. 

Первоначально предприятие нахо-
дилось на улице Гурьевской в Уфе, од-
нако спустя несколько лет успешной 
работы компания приняла решение о 
расширении производства: прежний 
завод уже не мог справиться с воз-
растающими объемами. В 2014 го-
ду «УфаБетонСервис» приобрел сов-
ременный турецкий завод по выпу-
ску бетона. В том же году компания от-
метила новоселье в Кузнецовском за-
тоне, где и расположилась производ-
ственная площадка. Мощность но-
вой установки составляет 60 кубоме-
тров в час, или 10 груженых автобето-
носмесителей. Иными словами, на за-
грузку каждой машины уходит всего 
пять минут. Насколько это быстро, су-
дите сами: для заливки бетонной поду- 
шки под фундамент в уфимском жи-
лом комплексе «Южный» потребова-
лось 1200 кубометров смеси. Весь 
процесс занял всего 20 часов, вклю-
чая время на доставку бетона от заво-
да до строительной площадки. 

Высокая производительность заво-
да «УфаБетонСервис» и наличие собст-
венного парка автобетоносмесите-
лей позволяет компании оператив-
но доставлять свежий бетон на стро-
ящиеся объекты. Одно из важнейших 
преимуществ компании заключается 
в том, что производство расположе-
но внутри города. Это особенно удоб-

но и для клиентов, поскольку на тер-
ритории Уфы бетонных заводов не так 
много: большинство производствен-
ных площадок находятся за предела-
ми столицы, что вызывает сложности 
с доставкой бетона в периоды огра-
ничения движения для большегруз-
ного транспорта и тщательного весо-
вого контроля на трассах. Очевидно, 
что автопарк «УфаБетонСервис» таких 
проблем не испытывает. 

Стоит отметить, что продукция ком-
пании активно используется при стро-
ительстве многих зданий в Уфе и в го-
родах республики: в частности, пред-
приятие тесно сотрудничает с застрой-
щиками жилых комплексов «Южный», 
«Квартал Энтузиастов», «Серебряный 
ручей» и ряда других объектов. Кро-
ме того, растворы производства ООО 
«УфаБетонСервис» применялись при 
возведении социальных домов Фонда 
развития жилищного строительства РБ 
в микрорайоне Кузнецовский Затон, 
на улице Геологов. 

Сегодня в ассортименте продукции 
ООО «УфаБетонСервис» — бетон и стро-
ительные растворы всех марок. В то же 
время компания готова взяться и за 
производство нестандартных бетонов 
с заявленными заказчиком свойства-
ми. Подобный опыт у уфимских техно-
логов уже есть: одна из крупных нефтя-
ных компаний при проектировании но-
вого исследовательского центра запла-
нировала строительство рентген-каби-
нета. В техзадании к будущему матери-
алу было в частности указано, что но-
вый бетон не должен пропускать рен-
тгеновские лучи. И «УфаБетонСервис» 
успешно справился с заданием. Инте-
ресно, что этот же проект стал основой 
для дипломной работы одной из студен-
ток УГНТУ: защита прошла успешно. 

«Это была уникальная разработка, 
и рецептуру смеси мы составляли са-
ми, — рассказывает заместитель ди-
ректора ООО «УфаБетонСервис» Рим-
ма Ильясова. — Почти месяц мы гото-
вились, испытывали бетон в лабора-
торных условиях и в итоге сумели со-
здать рецепт подходящего продук-
та. Это называется баритовый бетон, 
но собственно барита там немного. 
Основную массу бетона составляет 
магнетит, очень тяжелый материал. Го-
товая смесь получается почти в два ра-
за плотнее обычных бетонов, за счет 
чего лучи не могут преодолеть прегра-
ду, сделанную из такого материала». 

Доверие застройщиков к произво-
дителю бетона обусловлено в том чи-
сле и высоким качеством продукции. 
В первую очередь, «УфаБетонСервис» 
проводит строгий контроль как посту-
пающего сырья, так и готовых сме-
сей на соответствие стандартам: спе-
циально для этого компания оснасти-
ла собственную лицензированную ла-
бораторию проверки качества. Сырье 
для производства бетона компания 
заказывает у проверенных поставщи-
ков из Уфы и Стерлитамака. 

Особое внимание компания уделя-
ет экологической безопасности произ-
водства. На предприятии построены 
очистные сооружения, действует си-
стема рециклинга сточных вод, кото-
рые после очистки вновь направляют-
ся на обеспечение производственно-
го процесса. Кроме этого, производ-
ственная площадка оснащена специ-
альными фильтрами, которые очища-
ют воздух от твердых частиц. Как ре-
зультат, деятельность завода не влечет 
за собой ни шума, ни пыли, что крайне 
важно для современного города.

Уфа, Кузнецовский затон, 11/5
Тел.: 8 (347) 266-50-10

8 (927) 236-50-10 
www.ufabetonservice.ruРЕ
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Их вынос — это всегда от 
трети стоимости проекта. Второе —  
это огромное количество пере-
крестков и разворотов. То есть обо-
собленную линию без эстакады на 
проспекте в отличие от Российской 
не построишь. Третье — помните, 
что происходило на этой дороге, 
когда строили два подземных пере-
хода? Проспект стоял больше года. 
Страшно подумать, что будет, если 
прокладывать там трамваи. Ну и 
кроме того, лучше все-таки дублиро-
вать линии — например, проспект 
плюс Российская было бы почти 
идеальным вариантом, тем более 
что микрорайон Глумилино актив-
но застраивается, оттуда ежедневно 
утром и вечером поднимаются на 
проспект около 10 тыс. человек. 

Недооцененный для электротран-
спорта рынок — это Сипайлово. Че-
рез него соединить центральную 
часть с Черниковкой тоже интерес-
но. Там 110–120 тыс. человек пасса-
жиропотока в сутки. К сожалению, 
после строительства «Ленты» едва 
ли не единственная линия, пригод-
ная для строительства трамвайного 
сообщения в Сипайлово, оказалась 
утеряна. 
— Вариант эстакад вообще не рас-
сматривается? 
А. Ф.: Это, конечно, было бы самое 
шикарное решение, но в бюджете 
таких денег нет и вряд ли появят-
ся, хотя мало ли. Эстакада удорожа-
ет строительство вдвое и больше. 
Например, скоростной трамвай от 
госцирка до Блюхера по эстакаде 
стоит 4,5 млрд рублей. Из них 2,5 
млрд рублей — это стоимость эста-
кады, трамвайная часть — около 1 
млрд руб., остальное — вынос сетей. 
Проспект в эстакадном исполнении 
никто не считал, думаю это около 20 
млрд рублей. На Российской эстака-
да не нужна — там трамвайная часть 
проекта без выноса сетей оценивает-
ся предварительно в 800 млн рублей. 
— А если оставить ситуацию с 
электротранспортом как есть, ка-
кие могут наступить последст-
вия? 
А. Ф.: Автобусы, имеющие силь-
ных лоббистов во власти, «съедят» 
весь рынок и город погрязнет в 
пробках. Города России в боль-
шинстве уже не могут справиться 
с переизбытком автобусов. А вос-

становление инфраструктуры элек-
тротранспорта, как вы уже видите 
на примере проспекта, — это хло-
потное дело, за которое страшно 
браться. Основная головная боль —  
длительность и стоимость земель-
ных процедур. 
— Как считаешь, почему в Уфе не 
стали популярными другие про-
екты рельсового транспорта? Та 
же городская электричка…
А. Ф.: Он не был подкреплен логи-
стикой. Городская электричка в Уфе 
эффективна, может быть, только из 
Шакши до Демы. Ехать из центра до 
Черниковки проще на автобусе, а 
из центра до Шакши, может быть, 
на электричке быстрее, но время от 
станции до дома «съест» всю эконо-
мию. Потому что внутримикрорай-
онные подвозные маршруты, траво-
латоры, проработаны не были. 
— Ты не так давно вышел с идеей 
объединения МУЭТ и «Башавто-
транса». Чем ты убеждал курато-
ров в необходимости этого реше-
ния?
А. Ф.: У такого объединения много 
плюсов и почти нет минусов. Объ-
единеные компании работают во 
многих городах — в Москве, Крас-
нодаре, Набережных Челнах, Каза-
ни. Это позволило бы сделать два 
уязвимых с точки зрения конкурен-
ции с частниками предприятия од-
ной большой сильной компанией. 
Во-первых, мы предложили создать 
акционерное общество — то есть 
структуру, понятную инвесторам, 
в том числе банкам. Во-вторых, это 
экономия на административном 
аппарате. Это возможность убрать 
дублирующие маршруты автобусов 
«Башавтотранса» и наши. Можно 
рассчитать, что будет эффективнее. 
Сейчас мы два предприятия, и всту-
пать в такой «сговор», выражаясь 
языком УФАС, не имеем права, так 
как должны думать каждый об из-
влечении своей прибыли. Еще одно 
преимущество — у единой компа-
нии может быть единый проездной 
билет, который позволит пассажиру 
свободно пересаживаться с тран-
спорта на транспорт внутри одной 
компании. Это новые виды тари-
фов, удобные пассажирам — часо-
вые, суточные… Сейчас мы с «Ба-
шавтотрансом», на мой взгляд, кон-
курируем в ущерб себе. Между тем, 

наши основные конкуренты, —  
это частники. У них, по моим под-
счетам, годовая выручка около 4,5 
млрд рублей, у нас с «Башавтотран-
сом» суммарно 1,6 млрд руб. И эта 
пропорция меняется не в нашу 
пользу. То есть рынок мы теряем. К 
сожалению. 
— Слияние позволило бы снять 
нагрузку с бюджета? 
А. Ф.: Вряд ли на первых порах. Но 
в тех же пределах госфинансирова-
ния оставались бы деньги на разви-
тие. 
— Пару лет назад городские влас-
ти активно обсуждали развитие 
канатных дорог как вида обще-
ственного транспорта. На твой 
взгляд, в этом есть резон? 
А. Ф.: Канатки — хороший вари-
ант для таких городов как Уфа, где 
есть перепад высот и водные прег-
рады. Я, например, категорически 
приветствовал строительство такой 
дороги из Демы до телецентра. Это 
самый короткий и быстрый вари-
ант добраться до центра и назад и 
дешевле, чем строительство трам-
вая или моста. Единственное — 
сразу обсуждалось, что при такой 
пропускной способности, какую 
должна иметь канатная дорога, на 
точках посадки и высадки должны 
быть проработаны варианты выво-
за-подвоза людей. Проект от ДОКа 
до ТРЦ «Планета» тоже интересный. 
Она бы прошла над районом, где 
нет жилой застройки, и имела бы 
минимальный техногенный риск. 
В вот третий вариант канатки — от 
ТЦ «Юрюзань» до Сипайлово — с 
самого начала выглядел спорным и 
больше походил на аттракцион с бо-
нусом в виде бесплатного выделе-
ния кому-то участков. Но, насколько 
мне известно, пока ни один из трех 
проектов канатной дороги не полу-
чил продолжения. 
— У МУЭТа самого в управлении 
есть канатная дорога. Не задумы-
вались над ее продлением? 
А. Ф.: Мы считали продление на дру-
гой берег Уфы. Это примерно 20 млн 
руб. В принципе такие траты мы 
могли бы окупить за три года, так 
как тратим около 6 млн руб. в год на 
содержание водной переправы на 
Зауфимье. Но пока и этих денег нет. 

Подготовила  
Наталья Павлова 

«Альтернатива трамваю только  
одна — это метро» 
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стандарты для 
придомовых территорий
Инициативы создания «умного» 
двора пока нечасты. Хотя появле-
ние дворов без машин, внедрение 
smart-элементов в новых жилых 
комплексах Москвы, Подмосковья, 
Санкт-Петербурга и других городов 
говорит о том, что уютные дворы, 
оснащенные по последнему слову 
техники, со временем будут повсюду. 
Столичный департамент информа-
ционных технологий планирует уже 
в этом году запустить пилотный «ум-
ный» квартал в Люблино. Среди тех-
нологий, которые, возможно, будут 
тестироваться,— интеллектуальный 
контроль заполняемости мусорных 
контейнеров и вывоза твердых бы-
товых отходов, их автоматическая 
сортировка, системы адаптивного 
освещения подъездов.

В прошлом году КБ «Стрелка» на 
основе успешного опыта внедрения 
сводного стандарта благоустройст-
ва улиц в рамках программы «Разви-
тие индустрии отдыха и туризма» за-
нималось разработкой стандарта бла-
гоустройства дворовых территорий. 
В итоге были заданы основные векто-
ры развития дворов Москвы в услови-
ях сложившейся застройки. Приме-
нение предложенных решений по-
способствует формированию про-
странственной базы, на основе кото-
рой возможно активное развитие «ум-
ного» двора.

Среди интересных проектов, ре-
ализующих принцип «умного» дво-
ра,— микрогород «В лесу», проект ар-
хитектурного бюро Speech. «Конечно, 
не всего удалось добиться, например 
выходы из подземных гаражей рас-
положены во дворах, но в целом это 
был бесспорный прорыв. В рамках 
каждого жилого квартала удалось со-
здать полноценное комфортное дво-
ровое пространство, свободное от ма-

шин. В других наших проектах мы 
также стараемся последовательно во-
площать эти принципы,— говорит 
руководитель архитектурного бюро 
Speech Сергей Чобан.— Внутренний 
двор жилого комплекса должен обла-
дать целым рядом характеристик. Во-
первых, это пространство, габариты 
которого превышают или как мини-
мум сопоставимы с высотой окружа-
ющих его зданий. Конечно, я говорю 
сейчас о климате среднерусской по-
лосы, в более жарких городах дворы 
могут быть более узкими, поскольку 
тень в них бывает очень нужна и же-
ланна. В других наших проектах мы 
также стараемся последовательно во-
площать эти принципы».

Уникальность места
Умные дворы способны превратить 
каждую улицу в уникальное место, 
имеющее свою индивидуальность, 
архитектурную неповторимость. 
«Кроме того, обращенные к нему 
секции жилых домов должны иметь 
индивидуальные фасады — у каждо-
го подъезда должно быть свое лицо, 
по которому жильцы безошибочно 
его идентифицируют,— продолжает 
господин Чобан.— Плюс, конечно, 
сама территория двора должна быть 
качественно озеленена и гармонич-
но зонирована на пространства, 
предназначенные для разных групп 
населения». Реализация этой концеп-

ции создает дружественную среду 
для удобной жизни и общения лю-
дей, способствует в той или иной ме-
ре формированию комьюнити, объе-
диняет жителей и позволяет сделать 
среду максимально насыщенной и 
разнообразной.

Если обратиться за практическим 
советом к архитектору, то он ответит, 
что функциональное наполнение дво-
ра необходимо тщательно продумать 
еще на стадии разработки проекта, 
причем продумать как для теплого се-
зона, так и для зимнего периода. И ко-
нечно, особенно тщательно следует 
выбирать материалы и внешний вид 
жилого комплекса. Например, необхо-
димо избегать расположения техниче-
ских сооружений (выходов из подзем-
ных гаражей) посреди двора, а также 
подсобных помещений с глухими фа-
садами по его периметру. В советских 
микрорайонах, в частности, загрузка 
магазинов, расположенных на первых 
этажах жилых домов, осуществлялась 
именно из дворов. С точки зрения по-
вседневного удобства жильцов этих 
домов такое недопустимо. Во двор 
должны быть обращены лишь органи-
зации, имеющие общественные функ-
ции: детские клубы, небольшие мас-
терские, возможно, камерные квар-
тальные библиотеки — в общем, все 
то, что объединяло бы жильцов, спо-
собствовало бы их общению.

Мария Владимирова

Двор с умом

 С городах России тестируется новая модель бюджетирования локальных 
городских проектов. Федеральный центр начал выделять средства по це-
левой программе формирования современной городской среды. Ее суть 
в том, что кроме федерального и региональных бюджетов соинвестора-
ми (а равно и инициаторами) проектов по благоустройству дворов и об-
щественных территорий должны становиться сами граждане. В Башки-
рии программа стартовала в марте. Ее годовой бюджет определен в 1,3 
млрд рублей, из которых федеральный центр выделит 856 млн рублей. 
Уфа получил около 450 млн рублей, или примерно треть от этой суммы. 
Доля участия граждан — около 5% от общего бюджета программы. 

Начат проект что называется «с колес» — так, муниципалитетам на 
формирование перечня объектов отвели всего около месяца и неизвест-
но, какую роль в отборе сумели сыграть горожане. По данным министер-
ства жилищно-коммунального хозяйства, к этому времени из 23 городов 
и городских поселений поступили заявки на благоустройство 354 дворов 
и 35 общественных территорий (15 парков, пяти скверов, трех площадей, 
шести пешеходных зон, аллеи, набережной и спортивной площадки). 
Около двух третей субсидий будет направлено на благоустройство дво-
ров, то есть около 2,5 млн рублей на каждый двор, включенный в про-
грамму до конца года. Ирина Самойлова 
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— интервью —

— Алексей Викторович, что на сегодняшний 
день представляет собой «ЛУКОЙЛ-Уралнеф-
тепродукт»? Каких успехов достигло предпри-
ятие?
— ООО «ЛУКОЙЛ-Уралнефтепродукт» — 
является 100% дочерней структурой ПАО  
«ЛУКОЙЛ» и одним из крупнейших сбытовых 
операторов. Мы ведем деятельность в девяти ре-
гионах России. География присутствия охватыва-
ет два федеральных округа — Уральский и При-
волжский. На этой территории расположены 302 
автозаправочные станции, 15 нефтебаз. Числен-
ность нашего коллектива на сегодняшний день — 
около трех тысяч человек. Общество дважды, в 
2012 и 2014 годах, удостаивалось титула «Лучшее 
предприятие нефтепродуктообеспечения» среди 
организаций Группы «ЛУКОЙЛ». 
— Какие наиболее актуальные задачи стоят 
перед предприятием на сегодняшний день? И 
что нового ожидает клиентов АЗС «ЛУКОЙЛ» 
в ближайшем будущем?
— Основной задачей для нас в настоящее время 
является предоставление нашим потребителям 
высококачественного сервиса: ответственное, 
доброжелательное и, главное, внимательное 
отношение к каждому клиенту, который приез-
жает на автозаправочную станцию. Сейчас мы 
внедряем «Книгу сервиса» — свод стандартов 
и правил, которыми должны руководствоваться 
наши сотрудники при обслуживании клиентов. 
Для нас важно, чтобы топливо, товары и услуги 
на наших АЗС были представлены с учетом тех 
потребностей, которые есть у наших клиентов и 
которые они хотели бы удовлетворить в данный 
момент.

Мы планируем существенно переформатиро-
вать нашу сеть, представить нашим клиентам но-
вый формат АЗС. Это будут станции с торговы-
ми залами, кафе, современным оборудованием, с 
удобной и комфортной мебелью, где наши потре-
бители смогут отдохнуть. Это особенно актуаль-
но для тех, кто путешествует из города в город, и 
для тех, кто заскочил лишь на пять минут, но то-
же хотел бы отвлечься от дорожной суеты. Поя-
вится возможность подключиться к Wi-Fi, заря-
дить свой телефон или планшет, сидя за чашеч-
кой кофе.

Реализация программы запланирова-
на на несколько лет. Некоторое количество та-
ких станций у нас уже успешно работает, еще  
10–15 процентов сети мы планируем переформа-
тировать в ближайшие три года. 

В этом году наших клиентов ожидает появле-
ние нового вида топлива ЭКТО-100. Кроме того, 
на наших автозаправочных станциях все больше 
набирает популярность так называемый способ 
«постоплаты».
— Как работает способ «постоплаты»?
— Постоплата — это дополнительное удобство 
для клиента, которое минимизирует его участие 
в процессе заправки: водитель выходит из авто-
мобиля, называет заправщику марку топлива и 
проходит в торговый зал. Пока топливо налива-
ется в бак, клиент может перекусить, посмотреть 
какие-то товары в магазине. Сотрудник АЗС 
приглашает клиента для оплаты уже после того, 
как наполнится бак автомобиля.

Если людям приятнее и удобнее оплачивать 
покупку после заправки, то мы готовы идти им на-
встречу и предоставить такую возможность, вы-
ражая тем самым свое доверие.

Все это ускоряет процесс обслуживания и уве-
личивает пропускную способность АЗС, особен-
но в пиковые моменты. 
— Многие клиенты при заправке выбирают 
топливо под фирменным брендом ЭКТО. Рас-
скажите, что это за топливо и чем оно отлича-
ется от обычных марок?
— Так называется линейка инновационного 
топлива, базирующегося на стандарте Евро-5 
и соответствующего самым строгим европей-
ским требованиям. ЭКТО расшифровывается 
как «Экологическое Топливо», которое стало 
первым топливом в России, обладающим улуч-
шенными эксплуатационными и экологиче-
скими характеристиками. Пакет присадок, ко-
торый используется при производстве данных 
видов топлива, позволяет защитить двигатель 
и уменьшить количество вредных выбросов в 
атмосферу. 

Эта линейка постоянно развивается. Букваль-
но неделю назад на наших станциях появилось 
топливо ЭКТО-100. Это уникальный продукт, ко-
торый производится на одном из заводов компа-
нии «ЛУКОЙЛ». По результатам исследований, 
данный продукт повышает мощность двигателя 

до 10%, ускоряет динамику разгона до 7% и дает 
экономию расхода топлива до 6% по сравнению с 
бензином АИ-98.
— Каким образом осуществляется конт-роль 
качества нефтепродуктов на пути от завода до 
потребителя? 
— Если говорить о качестве топлива  
«ЛУКОЙЛ», на мой взгляд, в первую очередь 
оно обусловлено тем, что в течение нескольких 
лет были модернизированы все российские заво-
ды группы «ЛУКОЙЛ», поставляющие топливо 
на наши автозаправочные станции. Не менее 
значимым фактором является сохранение каче-
ства топлива на всей цепочке, от поступления на 
нефтебазу до реализации на АЗС. Мы гаранти-
руем, что топливо, которое вышло с завода, и то-
пливо, которое попадает в бензобак, идентичны 
по качеству.

У нас разработана целая система управления 
этими процессами: на каждом этапе производит-
ся отбор проб, их оценка и анализы, проводимые 
как в собственных лабораториях компании, так и 
в независимых. Кроме того, у нас есть несколько 
мобильных лабораторий, которые проводят экс-
пресс-анализы топлива на различных АЗС и тут 
же могут представить нашему потребителю ре-
зультаты. Все это делается для того, чтобы поку-
патель всегда был уверен в том, что качество соот-
ветствует всем установленным стандартам и тре-
бованиям.
— На АЗС «ЛУКОЙЛ» традиционно проводит-
ся большое количество разнообразных акций. 
Что интересного есть сейчас?
— Как известно, у нас запущена программа 
лояльности, которая позволяет нашим клиен-
там копить бонусы, заправляясь на всей сети  
«ЛУКОЙЛ». Путешествуя из одного города в 
другой, на любой нашей заправке водитель мо-
жет копить баллы или тратить их на приобрете-
ние топлива и товаров. 

Мы не забываем и о юридических лицах и 
предлагаем топливные карты «ЛУКОЙЛ» — вы-
сокотехнологичное и удобное предложение для 
бизнеса по контролю расхода топлива корпора-
тивным транспортом. 

Безналичные расчеты с использованием то-
пливных карт «ЛУКОЙЛ» делают процесс контр-
оля за автопарком — надежным, управление — 
эффективным, а процесс приобретения водителя-
ми топлива — прозрачным.

В настоящее время у нас проходит акция 
«Скидка выходного дня» на всю линейку топли-
ва, а также акция «Выгодная ТраЭКТОрия», по 
которой можно приобрести бензин ЭКТО-92 по 
цене Евро-92. Продолжает действовать акция «За-
правляйтесь бодростью»: при выполнении усло-

вий акции на наших АЗС можно приобрести кофе 
всего за 1 рубль. Узнать условия действующих ак-
ций можно на любой АЗС «ЛУКОЙЛ» или на на-
шем сайте. 
— Как известно, 2017 год в России объявлен Го-
дом экологии. Какую работу ведет «ЛУКОЙЛ-
Уралнефтепродукт» по защите окружающей 
среды? 
— Для ЛУКОЙЛа экологические вопросы явля-
ются приоритетными. Наше предприятие серти-
фицировано на соответствие международному 
стандарту экологического менеджмента ISO-
14001. В рамках реализации этого стандарта на-
ша деятельность сконцентрирована на источни-
ках, загрязняющих окружающую среду. Сейчас 
на наших нефтебазах разработана программа 
модернизации, позволяющая производить ниж-
ний налив продуктов в бензовозы: такой подход 
исключает возможность попадания летучих ком-
понентов топлива в атмосферу. Второе направле-
ние связано с учетом производственных отходов 
и обеспечением их стопроцентной утилизации. 
В этом году мы запланировали старт программы 
по разделению отходов с целью их переработки 
и вторичного использования, параллельно ведем 
работу по замене ламп дневного света на све-
тодиодные, что позволяет минимизировать воз-
действие вредных компонентов, содержащихся в 
таких лампах. 

Помимо того, что мы стремимся соответство-
вать и соответствуем тем стандартам, которые я 
обозначил, коллектив предприятия регулярно 
принимает участие в экологических субботни-
ках: к примеру, весной в Уфе наши сотрудники 
участвовали в посадке деревьев. Здесь стоит от-
дать должное нашим молодым специалистам, ко-
торые своей инициативой вовлекают коллег в эти 
мероприятия.

«Мы готовы представить новый формат АЗС»
Современная АЗС — это уже не просто бензоколонка 
и касса, а совершенно другой подход к организации 
станций и совершенно иной уровень сервиса.  
Генеральный директор ООО «ЛУКОЙЛ-Уралнефте- 
продукт» Алексей Махнев рассказал, какие новинки  
сегодня предлагает компания своим клиентам, каким 
образом проверяется качество топлива и какой долж-
на быть АЗС XXI века.

Review

— от первого лица —

Социнвестбанку за короткий срок удалось под-
твердить свою репутацию надежной кредит-
ной организации и рекордными темпами при-
влечь средства населения и бизнеса.  
По сравнению с началом 2016 года кредитный 
портфель по корпоративному бизнесу вырос  
в шесть раз и, по данным на 1 июня 2017  
года, достиг почти 6 млрд руб., объем кредитно-
го портфеля физлиц увеличился в семь с поло-
виной раз и составил 2,2 млрд руб. О програм-
мах банка и их конкурентном преимуществе 
рассказал председатель правления  
АО «Социнвестбанк» Радик Ахметшин.

— Сообщалось, что банк планирует выйти на 
прибыль с 2018 года. По состоянию на сегод-
няшний день удается достичь запланирован-
ных показателей?
— Процесс идет в рамках разработанного и ут-
вержденного инвестором (АКБ «Российский 
капитал» — Прим. ред.) плана финансового 
оздоровления, мы движемся по утвержденному 
графику. Я могу констатировать, что в текущий 
момент идем даже с опережением. К 2018 году 
или чуть раньше планируем выйти на положи-
тельные финансовые результаты. В настоящее 
время банк находится в достаточно хорошем 
финансовом состоянии. Как и прежде, занимает 
первое место по активам среди республиканских 
банков и 92-е — в России. Мы ведем политику, 
ориентированную на финансовую стабильность 
банка. Это гарантия для наших вкладчиков и 
клиентов.

— Как изменились объемы вкладов и выдан-
ных кредитов по сравнению с началом 2016 
года?
— Если сравнивать с началом 2016 года, кредит-
ный портфель по корпоративному бизнесу вырос 
в шесть раз. На начало 2016 года он был не более 
1 млрд руб., сейчас — почти 6 млрд руб. Кредит-
ный портфель малого бизнеса с начала 2016 года 
увеличился в три раза — до 1,1 млрд руб. Объем 
кредитного портфеля физлиц также показывает 
положительную динамику: с начала 2016 года он 
вырос в семь с половиной раза и составил на 1 
июня 2017 года 2,2 млрд руб. Мы выдали почти 
3 тыс. кредитов физлицам на сумму около 1 млрд 
руб. В структуре портфеля основную долю зани-
мают кредиты сотрудникам бюджетной сферы и 
крупным организациям республики. Кредитные 
портфели мы обеспечиваем ресурсами, которые 

банк привлекает от физических и юридических 
лиц. Это говорит о правильном соотношении 
пассивной и активной части банка и его надеж-
ности.

— Что изменилось в стратегии работы бан-
ка? Каковы ключевые направления деятель-
ности?
— За короткий срок нам удалось практиче-
ски заново выстроить все бизнес-процессы и 
создать универсальный банк, нацеленный на 
регулярный бизнес на территории республики. 
Полностью обновилась продуктовая линейка, 
как для бизнеса, так и для населения. Здесь мы 
делаем акцент на депозитном обслуживании, 
розничном кредитовании, в частности, ипоте-
ке. Ипотека — один из основных драйверов 
этого года.

— Какие ипотечные продукты предлагает 
банк? Назовите свои конкурентные преиму-
щества.
— Мы являемся региональным банком, соот-
ветственно, центры принятия решений находят-
ся в Уфе. Это обеспечивает снижение времени 
принятия решений. Налажены прямые взаимо-
отношения с региональными застройщиками. 
Мы можем в онлайн-режиме проводить проце-
дуры аккредитации компаний и начинать с ни-
ми взаимодействовать. Банк предлагает гибкие 
процентные ставки с учетом тенденций рынка. 
Сегодня базовая ставка по ипотеке начинается 
от 10,75%, она не зависит от вида приобретае-
мого жилья: это может быть как первичный, так 
и вторичный рынок. Также мы снизили размер 
первоначального взноса до 15%. Кроме того, мы 
предлагаем своим клиентам рефинансирование 
действующего ипотечного кредита, выданного в 
сторонних банках.

С прошлого года банк запустил в Уфе центр 
ипотечного кредитования (ЦИК), который рабо-
тает по принципу «одного окна», что позволило 
улучшить качество сервиса. В планах — открыть 
его аналоги в районах Башкирии.

— Все слои населения могут стать клиентом 
банка?
— Мы, как государственный банк, стремимся 
создать для жителей нашей республики наибо-
лее привлекательные условия обслуживания. 
Для каждой социальной группы стараемся 
разработать продукт с учетом возможностей 
клиентов, уровня их зарплат, потребностей в 
кредитовании и депозитном обслуживании. Мы 

работаем со всеми категориями граждан и пред-
лагаем специальные продукты для бюджетной, 
социальной сферы, пенсионеров, VIP-сектора. 
Хочу также отметить, что в рамках нашей услу-
ги «Банк на работе» консультации по продуктам 
и оформление кредита можно осуществить без 
посещения отделения банка, прямо на рабочем 
месте.

— Пенсионеры активно пользуются услугами 
банка?
— Да, очень активно. Если говорить о нашем 
кредитном портфеле, они составляют значитель-
ную долю — 17%. Наши предложения пенсио-
нерам достаточно интересны и имеют льготную 
составляющую по сравнению с рыночными 
ставками для работающего населения.

— Расскажите о программах поддержки мало-
го бизнеса.
— Сегодня для малого бизнеса действует семь 
программ кредитования. Кредиты выдаются 
практически на любые цели: на рефинанси-

рование под залог уже заложенного в банке 
имущества, на приобретение недвижимости, 
автотранспорта, оборудования под залог при-
обретаемых объектов, на пополнение оборот-
ных средств, на инвестиционные цели. Од-
ним из самых популярных на данный момент 
продуктов является «Бизнес-Преимущество». 
Фактически, это кредит на рефинансирование 
кредитов других банков, позволяющий не толь-
ко получить заемщику более выгодные ставки, 
но и дополнительное финансирование для раз-
вития бизнеса под этот же залог и на столь же 
длительный срок. В рамках акции для малого 
бизнеса в банке снижена процентная ставка от 
11,5%. Для кредитующихся клиентов разрабо-
тан специальный тарифный план «Кредитный», 
который включает в себя все основные востре-
бованные продукты расчетно-кассового обслу-
живания.

— У многих предпринимателей возникают 
проблемы с залогами. Банки берут не все их 
формы.
— Говорить, что мы работаем только с опреде-
ленными видами залогов, неправильно. Обес-
печение может быть разным: недвижимость, 
транспорт, поручительство, иные права тре-
бования. Мы проводим оценку и решаем, мо-
жет ли инструмент использоваться в качестве 
обеспечения или нет. Только индивидуальный 
подход.

— Какие депозитные программы может пред-
ложить банк?
— Депозитная линейка у нас достаточно ши-
рокая. Зависит от целей и сроков вклада. Если 
клиент размещает депозит для сохранения 
своих накоплений, мы можем предложить дли-
тельные сроки с фиксированной, достаточно 
интересной процентной ставкой. В конце срока 
клиент получит основную сумму и начислен-
ный процент. Либо, если клиенту удобно поль-
зоваться депозитом в течение всего срока дей-
ствия, предусмотрена возможность пополнения 
и снятия средств, при этом на счете фиксиру-
ется минимальная сумма. В этом случае про-
центная ставка будет начисляться на остаток 
вклада. Сроки размещения у нас начинаются от 
30 дней. Кроме того, мы постоянно внедряем 
сезонные продукты. Например, части населе-
ния нужно скопить средства к началу учебного 
года или к лету. К этому периоду мы разраба-
тываем продукт и процентную ставку, макси-
мально выгодную для клиента. В первую оче-

редь вкладчикам нужна надежность и гарантия 
сохранения собственных средств. В настоящее 
время Социнвестбанк ведет достаточно кон-
сервативную политику. В первую очередь мы 
ориентированы на предоставление надежных, 
гарантированных продуктов для населения.

— Сколько у банка сегодня офисов в Уфе и 
районах республики? Сколько еще планиру-
ется открыть?
— Мы покрываем фактически всю территорию 
республики. У нас 57 офисов в Башкирии, из 
них 23 находятся в Уфе. Сеть банкоматов также 
обеспечивает возможность обслуживания всех 
держателей пластиковых карт Социнвестбанка. 
На текущий и следующий год в планах развитие 
сети: откроются  37 новых дополнительных офи-
сов в районных центрах республики.

— В каких проектах социально-экономическо-
го развития Республики участвует банк?
— Мы тесно сотрудничаем с правительством ре-
спублики Башкортостан. Одним из важнейших 
направлений нашей работы остается разработка 
и реализация инвестиционных программ в жи-
лищно-коммунальной сфере. Нельзя говорить о 
развитии сектора ЖКХ в отрыве от общего сек-
тора малого и среднего бизнеса (МСБ) — подав-
ляющее большинство жилищно-коммунальных 
организаций по своим масштабам вписываются 
именно в этот сегмент. Поэтому подчеркну — 
сектор МСБ был и остается для нас одним из 
приоритетных. За последнее время нами были 
профинансированы крупнейшие социально зна-
чимые и градообразующие предприятия регио-
на, такие, как ГУП ФЖС, ГК ТАУ «Нефтехим», 
ООО «Уфимский железобетонный завод-1», 
СПК «Урожай» и др. На кредитование государ-
ственных и муниципальных предприятий респу-
блики с начала 2016 года было направлено около 
2 млрд руб.

Приоритетный проект Социнвестбанка в 
2017 году — «100 инвестпроектов к 100-летию 
республики». Это объекты в сфере образования, 
здравоохранения. Новое направление — учас-
тие в финансировании проектов строительст-
ва арендного жилья. Один из самых интересных 
и ярких проектов, которые мы реализовали сов-
местно с банком «Российский капитал», — мо-
дернизация четырех котельных в Туймазах, по-
селке Кандры и селе Серафимовский. Заключе-
но концессионное соглашение с Туймазинским 
районом. В этом году все котельные будут введе-
ны в эксплуатацию.

Радик Ахметшин: «Мы ориентированы на предоставление 
надежного продукта для населения и предприятий республики»
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Review день города

Восходящая «Звездочка»
В начале июня в детских лагерях 
традиционно начинаются первые 
летние смены. Не стал исключением 
и ДОЛ «Звездочка», расположенный 
в курортной зоне в деревне Юма-
тово Уфимского района. Сейчас, в 
первой смене, здесь отдыхают по-
чти триста детей со всей республи-
ки. Всего лагерь готов принять до пя-
тисот человек, не считая персонала: 
буквально пару недель назад стро-
ители сдали в эксплуатацию новый 
трехэтажный корпус, который при-
мет своих первых постояльцев уже в 
конце июня. 

Пока что в коридорах нового кор-
пуса тихо, но в целом здесь уже все го-
тово к размещению детей: в комна-
тах уже установлена вся необходимая 
мебель, на окнах развешены разноц-
ветные шторы, в холлах стоят удобные 
кресла-груши. Осталось только уло-
жить матрасы и расстелить постель-
ное белье. Отдыхающие, младшие и 
старшие отряды, живут в аналогичных 
корпусах по соседству. Условия впол-
не комфортны: есть горячая вода, но-
вые санузлы и душевые, пластиковые 
окна, современный ремонт. Иными 
словами, родителям нынешних ребят, 
отдыхающих в «Звездочке», есть чему 
позавидовать: в их бытность пионе-
рами о подобных «мелочах» зачастую 
можно было только мечтать. 

Заместитель директора по воспи-
тательной работе ДОЛ «Звездочка» 
Валентина Бойчук рассказывает, что 
вся ее жизнь связана именно с этим 
лагерем: несмотря на то, что сейчас 
она учится в Петербурге и находится 
там большую часть года, каждое ле-
то она вновь возвращается сюда, в 
Юматово. 

«Первый раз я приехала сюда в 
1999 году, мне было всего пять лет. С 
тех пор я побывала во всех отрядах, 
вплоть до самого старшего, потом ста-
ла вожатой, и вот я уже заместитель ди-
ректора, — рассказывает Валентина. 
— Каждое лето по три смены я здесь. 
Потом меня звали работать в другие 
лагеря, в том числе и в российские, 
но я не могу оставить «Звездочку». Де-
ти сюда едут с радостью в том числе 
и потому, что здесь для них предусмо-
трены комфортные условия и интерес-
ная программа. В течение смены они 
получают различные знания — у нас 
действует бизнес-академия, есть теа-
тральный тьюториал, различные спор-
тивные секции, языковые курсы. Де-
ти участвуют в различных мероприя-

тиях, направленных на то, чтобы выя-
вить их различные творческие сторо-
ны. К примеру, первая смена в этом 
году у нас называется «Великие побе-
ды», она нацелена на то, чтобы разви-
вать в детях дух патриотизма, гордость 
за свое Отечество».

Управление «Звездочкой» ведет 
одно из дочерних обществ ГК «КПД» — 
ОАО «Центр отдыха». Планируется со-
здать на базе лагеря не просто центр 
летнего отдыха, а круглогодичный 
образовательный комплекс, в кото-
ром могли бы учиться и отдыхать де-
ти не только из Башкортостана, но и 
со всей страны. Своего рода «Башкир-
ский Артек», только вместо моря — бас-
сейн. Поставить на поток это направ-
ление компания планирует в сотруд-
ничестве с Башкирским государствен-
ным педагогическим университетом. 

«У нас сегодня отдыхают ребята не 
только из Уфы, но и со всей республи-
ки, и даже из Москвы несколько детей 
приезжают третий год подряд,— рас-
сказывает генеральный директор ОАО 
«Центр отдыха» Станислав Саркисянц. 
— Наш лагерь находится в той зоне, где 
есть прекрасные условия для органи-
зации детского отдыха, здесь велико-
лепная природа. У нас есть свободная 
территория, где мы планируем поста-
вить двухэтажное здание, в котором 
расположится столовая и огромный 
молодежный комплекс. Хотим постро-
ить физкультурно-оздоровительный 
комплекс с бассейном и постепенно 
будем переходить на круглогодичное 
использование лагеря. Я много лет ви-
жу детей и могу сказать: школа огра-
ничивает пространством и временем 
для развития ребенка. В лагере дети 
меняются всего за 21 день. Родите-
ли приезжают в конце смены и удив-
ляются: ребенок никогда не танцевал, 
а сейчас танцует; никогда не рисовал 
— начинает рисовать. Если дать детям 
возможность самостоятельно разви-

ваться, чуть-чуть подсказывая и на-
правляя — они движутся вперед семи-
мильными шагами, и я вижу результа-
ты этой работы». 

Станислав Саркисянц утверждает, 
что все необходимое для этого есть. 
Многие вожатые работали в феде-
ральных центрах «Орленок» и «Артек», 
у БГПУ накоплен достаточный методи-
ческий опыт, а развитие материально-
технической базы «Звездочки» никог-
да и не останавливалось: новые кор-
пуса, в которых сегодня живут дети, до-
казывают это лучше всего.

По словам представителей ГК 
«КПД», лагерь «Звездочка» — это яр-
кий пример социально ответствен-
ного бизнеса не на словах, а на де-
ле. Действительно, многие базы от-
дыха, детские лагеря и турбазы, в том 
числе и в пригородах Уфы, за послед-
ние десятилетия либо закрылись, ли-
бо уступили место коттеджным посел-
кам, либо превратились в загородные 
клубы и отели. Поэтому «Звездочка» — 
это тот редкий случай, когда собствен-
ник счел важным использовать центр 
детского отдыха по его прямому на-
значению. Не просто удержать на пла-
ву унаследованный с советских вре-
мен комплекс, но и приложить макси-
мум усилий для того, чтобы детский ла-
герь соответствовал требованиям но-
вого века. 

«Мы относимся к этому не просто 
как к бизнесу, — говорит заместитель 
генерального директора ООО Трест 
«КПД» Александр Коновалов. — Мы 
постоянно инвестируем в реконструк-
цию лагеря, у нас великолепные но-
вые корпуса. Несколько лет подряд 
лагерь признавался лучшим в респу-
блике. Мы считаем, что «Звездочка» 
— показатель финансовой устойчиво-
сти нашей компании, но согласитесь, 
сегодня сложно найти коммерческое 
предприятие, которое было бы готово 
вкладываться в такие активы».
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Городские заводилы

—проектное мышление —

набережные Челны (россия)
Местным жителям очень хотелось, чтобы 
пустырь на бульваре Кереселидзе приобрел 
вид благоустроенной территории. Город-
ские активисты обратились с такой прось-
бой к местным властям, и результат не 
заставил себя ждать. Сейчас на этом месте 
— детская площадка, а неподалеку велодо-
рожки. Сегодня бульвар превратился в ме-
сто, где проводятся концерты и различные 
спортивные мероприятия.

саратов (россия)
В рамках фестиваля Wolga Wave моло-
дые граффити-художники из 11 регио-
нов России расписали подпорную стену 
одной из центральных улиц Саратова — 
набережной Космонавтов. На фестивале, 
инициированном региональным отде-
лением федерального проекта «АРТ Ква-
драт» при поддержке городской админи-
страции, проходили кинопоказы и вор-
кшопы под открытым небом, в которых 
могли принять участие все желающие. 
Таким образом, организаторы не только 
повысили привлекательность городской 
среды с помощью арт-объектов, но еще 

и увеличили популярность недавно бла-
гоустроенного открытого общественного 
пространства.

нижнекамск (россия)
В этом городе с 2015 года реализуется лю-
бопытный эксперимент — при поддер-
жке местных активистов здешние власти 
инициировали проект по превращению 
скамеек в арт-объект. Благодаря муници-
пальной программе «Моя скамейка» было 
организовано 30 мест для отдыха. Проект 
иллюстрирует возможность повышения ка-
чества городской среды с использованием 
творческого потенциала местных жителей.

владивосток (россия)
Реконструкция берегового фасада 178-го 
судоремонтного завода и благоустройство 
примыкающей территории позволили со-
здать новое общественное пространство — 
набережную Цесаревича. Набережная пред-
ставляет собой единый архитектурный 
ансамбль с прогулочной зоной, вместитель-
ной парковкой, кафе и развлекательными 
центрами. Было проложено несколько ки-
лометров инженерных сетей, обновлена 
бытовая и ливневая канализация, постро-
ены насосные станции и тепловой узел, а 

также уложено новое гранитное мощение. 
Проект был инициирован городской адми-
нистрацией с привлечением частных инве-
сторов.

выборг (россия)
В 2013 году в этом городе Ленинградской 
области за счет средств федерального 
бюджета было отреставрировано здание 
библиотеки Алвара Аалто. Это памятник 
архитектуры, построенный в 1935 году и 
находившийся долгое время в аварийном 
состоянии. После реставрации библиотека 
стала своеобразным культурным центром 
Выборга, повысив популярность города 
среди туристов. Всего этого могло бы и не 
быть, если бы не Финский комитет Выборг-
ской библиотеки, доказавший властям не-
обходимость реставрации объекта.

екатеринбург (россия)
Уличный художник Тимофей Радя впервые 
установил оранжевые абажуры на проспек-
те Ленина в Екатеринбурге в рамках моло-
дежного фестиваля светового искусства «Не 
темно». Горожанам понравилась инсталля-
ция, абажуры стали городской традицией 
и появляются в центре уральской столицы 
уже четвертый год.

лондон (великобритания)
Британская компания по ремонту мо-
бильных телефонов LoveFone придумала, 
как неиспользуемый элемент городской 
инфраструктуры — красная телефонная 

будка — снова может служить горожанам. 
LoveFone открыла сеть пунктов быстрого 
ремонта телефонов в микропространствах 
будок, превратив, таким образом, неэксплу-
атируемый символ Лондона в популярный 
городской объект.

роттердам (нидерланды)
Группа скейтбордистов из Роттердама са-
мостоятельно спроектировала мобильные 
рампы, которые крепятся к уличным урнам 
и скамьям в любой точке города. В мобиль-
ном скейт-парке есть девять рамп-трансфор-
меров, которые можно быстро перевезти с 
места на место с помощью специально осна-
щенной платформы. Эту идею придумали 
студенты факультета графического дизайна 
Академии им. Виллема де Кунинга.

Магдебург (Германия)
Временное здание открытой библиотеки 
в центральном районе Магдебурга было 
построено из старых пивных ящиков. Би-
блиотека сразу стала центром притяжения 
района, за несколько лет местные жители 
подарили ей более 20 тыс. книг. В 2009 году 
было построено постоянное здание для хра-
нения книг — тоже из вторичного сырья, пе-
реработанных конструкций старого склада. 
Инициировали создание библиотеки мест-
ные жители, а поддержали местные власти 
и архитектурное бюро KARO* architekten.

нью-йорк (сША)
В нью-йоркском Бруклине в 2011 году в од-
ном из учебных заведений стартовал про-

ект «Съедобный школьный двор». Это ого-
род, уход за которым включен в школьную 
программу, а урожай — в рацион питания 
детей. Проектом предусмотрены образо-
вательная кухня, где школьники могут 
вместе готовить и есть, парники для выра-
щивания овощей в холодное время года, а 
также системы водоснабжения и утилиза-
ции отходов. Инициировало проект бюро 
WORKac.

Практически в любом городе независимо от его разме-
ра можно найти проект, который легко тиражируется в 
других местах. При помощи наших коллег с сайта  
«Моногорода.рф» мы изучили положительный опыт.

К НАМ ПРИХОДЯТ, ЧТОБЫ НАУЧИТЬСЯ БЫСТРО ЧИТАТЬ, А ПОЛУЧАЮТ ГОРАЗДО БОЛЬШЕ.

КУРСЫ ДЛЯ РАЗНЫХ ВОЗРАСТНЫХ ГРУПП
РЕ

КЛ
АМ

А

ге
н

н
а

д
и

й
 Ш

и
Ш

к
и

н

к
р

и
с

ти
н

а
 к

о
р

м
и

л
и

ц
ы

н
а

а
л

е
к

с
а

н
д

р
 м

и
р

и
д

о
н

о
В

В
л

а
д

и
с

л
а

В
 л

о
н

Ш
а

к
о

В

ЛондонСаратов

Владивосток Екатеринбург
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Review

— окружающая среда —

Еще тридцать лет назад экологическая ситу-
ация в городах Башкортостана была близка 
к катастрофической. Не был исключением 
и Стерлитамак, крупный промышленный 
центр республики. В этом нет ничего уди-
вительного: в 70-80-х годах прошлого ве-
ка крупные предприятия подчинялись 
законам плановой экономики и были ори-
ентированы в первую очередь на увеличе-
ние объемов производства, а вовсе не на 
защиту окружающей среды. Ситуация на-
чала меняться к лучшему лишь в конце 80-х 
годов. Сегодня экология Стерлитамака счи-
тается уже достаточно благополучной. Во 
многом это связано с тем, что производст-
ва  «Башкирской содовой компании» вовре-
мя взяли курс на улучшение экологической 
обстановки в городе и сохраняют эти прио-
ритеты и по сей день. 

Очевидно, что в советское время вопросы 
охраны окружающей среды были далеко не на 
первом месте у заводов и фабрик: средства на-
правлялись в лучшем случае лишь на обяза-
тельные мероприятия, что нередко заканчи-
валось залповыми выбросами загрязняющих 
веществ. В конце концов это привело к росту 
экологической напряженности в стране, по-
этому уже в конце 80-х годов «Сода» и «Ка-
устик» начали работу над усовершенствова-
нием технологий производства. Специалисты 
модернизировали оборудование, установили 
датчики контроля на источниках выбросов, 
внедрили лабораторный анализ на промыш-
ленных площадках. Все эти меры позволили 
добиться снижения вредных выбросов в окру-
жающую среду: по сравнению с началом 80-
х годов, показатели выбросов загрязняющих 

веществ в атмосферу Стерлитамака сократи-
лись в разы. 

На сегодняшний день «Башкирская содовая 
компания» занимает лидирующие позиции в 
России по производству ПВХ, кальцинирован-
ной, каустической и пищевой соды, выпуска-
ет около ста наименований химической про-
дукции. Деятельность предприятия во мно-
гом определяет и экологическую обстанов-
ку в Стерлитамаке, поэтому БСК продолжает 
уделять большое внимание чистоте городско-
го воздуха. 

Так, несколько лет назад при поддержке 
«Башкирской содовой компании» на улицах 
Стерлитамака были установлены две автома-
тизированные системы контроля атмосферно-
го воздуха. Затраты на реализацию проекта со-
ставили порядка 17 млн рублей. Такие систе-
мы позволяют отслеживать выбросы различ-
ных веществ в атмосферу, анализируя хими-
ческий состав воздуха каждые 20 минут. Тща-
тельный мониторинг экологической обстанов-
ки и строгое соответствие требованиям зако-

нодательства позволили создать все условия 
для того, чтобы горожане могли дышать по-на-
стоящему чистым воздухом. 

Большое внимание «Башкирская содо-
вая компания» уделяет и охране поверхност-
ных вод реки Белой, одной из главных вод-
ных артерий Башкортостана. Эта работа не 
ограничивается наблюдением: в структуре 
БСК предусмотрен отдельный цех биологиче-
ских очистных сооружений, где производит-
ся очистка сточных вод. Интересно, что сю-
да поступают не только промышленные во-
ды с производственных площадок компании, 
но и часть сточных вод Стерлитамака. Не так 
давно компания направила порядка 1 млрд  
рублей на масштабную реконструкцию столь 
важного объекта: в результате проделанной 
работы валовый сброс загрязняющих веществ 
в Белую сократился в восемь раз. БСК и сей-
час  продолжает совершенствовать систему 
очистки: на предприятии действует специаль-
ная программа дальнейшего снижения загряз-
нений сточных вод.

Еще одной неотъемлемой частью экологи-
ческой политики «Башкирской содовой ком-
пании» является аккредитованная санитарно-
гигиеническая лаборатория. Такие лаборато-
рии в России можно буквально пересчитать по 
пальцам: далеко не каждое предприятие мо-
жет похвастаться наличием столь важного по-
дразделения. Помимо этого в инженерно-про-
изводственном центре БСК разрабатываются 
и проходят аттестацию уникальные методики 
экологического контроля. Все это свидетель-
ствует об особом отношении «Башкирской со-
довой компании» к экологической безопасно-
сти на всех стадиях производства.

Сегодня компания не только внедряет но-
вые технологии контроля, но и стремится к 
максимальной переработке и утилизации от-
ходов, используя при этом самые современ-
ные достижения в области охраны окружаю-
щей среды. К примеру, технологическая це-
почка выпуска кальцинированной соды ставит 
перед производителем проблему переработки 
минерализированных сточных вод: для реше-

ния этой задачи компания создала отделение 
фильтрации дистиллерной жидкости. Здесь 
она разделяется с помощью специальной тех-
нологии: жидкая часть поступает в накопите-
ли, а твердая под воздействием фильтр-прес-
сов превращается в готовый продукт, который 
может использоваться в качестве рекультиван-
та. Все необходимые экологические эксперти-
зы успешно пройдены. Интересно, что такую 
технологию специалисты «Башкирской содо-
вой компании» начали использовать первыми 
в мировой практике. 

На протяжении нескольких лет негатив-
ное воздействие на окружающую среду сни-
жается по целому ряду важнейших показате-
лей, и это один из наиболее значительных ре-
зультатов природоохранной деятельности со-
довиков. В «Башкирской содовой компании» 
уверены: залог успешной работы предприя-
тия заключается не только в постоянном со-
вершенствовании технологий и оборудова-
ния, но и в высокой экологической ответст-
венности.

Эко мы можем

Благовещенская площадка СИБУРа 
приносит эко-просвещение в школы
Современное общество всё ча-
ще старается вникать в экологиче-
скую составляющую процессов, ко-
торые происходят вокруг: насколько 
экологичны материалы, которыми 
мы пользуемся, можно ли повысить 
энергоэффективность жилья и так 
далее. На первый план выходит те-
ма эко-просвещения, к которой под-
ключаются в том числе и промыш-
ленные предприятия.

Эко-уроки в школах уже стали нор-
мой — бережное отношение к окру-
жающей среде должно прививаться 
с детства. Чаще всего такие занятия 
освещают привычные темы — пове-
дение человека на природе, поделки, 
субботники. В Год экологии в Благове-
щенске специалисты одного из круп-
нейших предприятий города, завода 
«ПОЛИЭФ» компании СИБУР, выступи-
ли с инициативой проведения уроков 
промышленной экологии на примере 
собственного производства — знать, 
как обеспечивается экологическая 
безопасность, не менее важно, чем о 
собственных действиях для сохране-
ния окружающей среды.

Ближе знакомить общественность 
с работой своих производств, в том чи-
сле в Благовещенске, СИБУР стал не-
сколько лет назад, запустив програм-
му экскурсий на предприятия. Чтобы 
наглядно продемонстрировать, как 
осуществляется экологический конт- 
роль производства, с 2017 года в шко-
лах Благовещенска проводятся откры-
тые уроки промышленной экологии.

Нужно отметить, что СИБУР выпу-
скает нефтехимическое сырье, а не 
конечный продукт — это зачастую де-
лает работу предприятий чем-то да-
леким и малопонятным, хотя на са-
мом деле именно эти продукты окру-
жают нас повсюду. Так, благовещен-
ская площадка СИБУРа, завод «ПОЛИ-
ЭФ» — один из крупнейших производи-
телей полиэтилентерефталата (ПЭТ) в 
России. ПЭТ используется для произ-
водства пищевой упаковки для бутили-
рованной воды, молочных продуктов, 
подсолнечного масла, медицинских 
препаратов, бытовой химии и других 
повседневных товаров.

При этом ПЭТ производится из по-
бочной продукции нефтегазодобычи, 
которые СИБУР перерабатывает, пре-
дотвращая тем самым их сжигание и 
снижая загрязнение атмосферы. Об 

этом важном факте и других экологи-
ческих аспектах работы компании и 
узнают старшеклассники на откры-
тых уроках промышленной экологии 
СИБУРа.

Компания знакомит учащихся не 
только с  продукцией, но и с основны-
ми направлениями экологической де-
ятельности предприятия: охраной ат-
мосферного воздуха, водных ресур-
сов и почвы, работой с отходами. 

На примере предприятия специа-
листы завода рассказывают, как рабо-
тают сооружения очистки сточных вод, 
используемых на производстве, сколь-
ко стадий очистки проходит вода, пре-
жде чем вернуться обратно в реку, 
сколько измерений делает заводская 
лаборатория, чтобы проконтролиро-
вать качество очищенной воды.

Важная часть рассказа о природо-
охранной деятельности промышлен-
ного предприятия касается работы с 
отходами — на благовещенской пло-
щадке СИБУРа реализована система 
раздельного накопления отходов для 
сдачи специализированным органи-
зациям в качестве вторсырья (стекло, 
полиэтилен, бумага и так далее). 

Отдельный пункт урока — рас-
сказ об охране атмосферного возду-
ха. Здесь школьники не только узна-
ют о предельно допустимых концент-
рациях различных веществ в воздухе, 
но и самостоятельно принимают учас-
тие в его анализе. Для этого вместе с 
инженером-химиком они запускают 
анализ атмосферного воздуха во дво-
ре школы — для мониторинга благове-
щенская площадка СИБУРа исполь-
зует современную мобильную эколо-
гическую лабораторию, которая по-
зволяет производить автоматический 
анализ проб воздуха на 15 компонен-
тов одновременно. По окончании уро-
ка школьники сравнивают показания 

приборов с предельно допустимыми 
концентрациями, убеждаясь, что их 
превышения в воздухе нет. 

В одном из таких открытых уро-
ков экологии в Благовещенске при-
няли участие руководитель Роспри-
роднадзора по РБ Юрий Дудников и 
заместитель председателя комитета 
по аграрным вопросам и природо-
пользованию Госсобрания — Курул-
тая РБ Руфина Шагапова. Участие го-
стей позволило расширить програм-
му урока. Руфина Шагапова расска-
зала школьникам, какие экологиче-
ские вопросы рассматриваются сей-
час на законодательном уровне, а 
также отметила проактивный подход 
образовательных учреждений горо-
да и СИБУРа в части экологического 
просвещения: «Приятно видеть, ког-
да предприятие заботится об эколо-
гии. Человек стремится к прогрессу, 
делает свою жизнь легче, благодаря 
плодам цивилизации, и сейчас мы 
уже не можем отказаться от промыш-
ленности. Нужно относиться к произ-
водственной деятельности с точки 
зрения компромисса: нельзя разви-
вать промышленность, бездумно за-
грязняя экологию, но и закрывать 
предприятия — не выход. Мы должны 
искать пути гармоничного сосущест-
вования». 

Юрий Дудников рассказал школь-
никам, как ведется федеральный над-
зор за работой крупных промышлен-
ных предприятий, какие виды воз-
действия на окружающую среду есть 
на сегодняшний день в республике и 
как они минимизируются. «Так и долж-
но работать сегодня каждое предпри-
ятие,— сказал Юрий Дудников.— Вы-
ражаю благодарность заводу за такие 
экологические уроки. Безопасность 
окружающей среды сегодня на пер-
вом месте».

«Экологи будущего»  
представили свои ноу-хау
В Национальном парке «Башкирия» 
состоялся республиканский студен-
ческий конкурс «Экологи будуще-
го — 2017», организованный ООО 
«Газпром трансгаз Уфа», министер-
ством природопользования и эко-
логии РБ и Башкирским межотра-
слевым институтом охраны труда, 
экологии и безопасности производ-
ства. В рамках творческого состя-
зания представители ведущих ву-
зов Башкортостана представили на 
суд жюри свои проекты по защите 
окружающей среды. Лучшие рабо-
ты студентов организаторы отмети-
ли дипломами и ценными призами. 
Всего в финальном этапе приняли 
участие десять молодых исследо-
вателей. Мероприятие было приу-
рочено к Году экологии в ПАО «Газ-
пром», России и Башкортостане.

«Многие проекты действительно 
содержат интересные предложения, 
которые при определенной доработ-
ке могут получить реальное приме-
нение, — говорит председатель жю-
ри, заместитель министра приро-
допользования и экологии Филюс 
Яхин. — Уровень работ был разным, 
о чем свидетельствуют и результа-
ты сегодняшнего конкурса. Некото-
рым конкурсантам нужно еще под-
тягивать свои знания, но я считаю, 
что все ребята получили сегодня хо-
роший опыт».

Доклады будущих экологов бы-
ли посвящены самым различным 
аспектам экологии — от анализа за-
грязненности атмосферы до инно-
вационных способов очистки воды. 
Так, студентка БашГУ Алена Худяко-
ва в своем проекте оценила влия-
ние асфальтобетонного завода на 
качество воздуха и предложила ряд 
усовершенствований, которые по-
зволили бы сократить объемы вред-
ных выбросов. Представительница  
УГНТУ Виктория Кунтышева выявила 
закономерности между асимметри-
ей березовых листьев и количеством 
автотранспорта в разных районах го-
рода. Резеда Аллагуватова из БГПУ 
имени М. Акмуллы продемонстри-
ровала суспензию на основе водо-
росли Chlorella Vulgaris, которая мо-
жет стать полезной в сельском хозяй-
стве. Еще одно немаловажное пре-
имущество проекта — это его потен-
циальная коммерческая эффектив-

ность. Как говорится, стартап ждет 
своего инвестора. 

«Эту суспензию можно исполь-
зовать в качестве биостимулятора 
для роста культурных растений в те-
пличных условиях. Хлорелла облада-
ет бактерицидными свойствами и бу-
дет способствовать повышению уро-
жайности. У жюри было много вопро-
сов по моему проекту, после этого за-
хотелось доработать некоторые ве-
щи, обсудить их с моим научным ру-
ководителем. Участие в конкурсе для 
меня — это, в первую очередь, опыт 
публичных выступлений и общение с 
коллегами-экологами»,— говорит сту-
дентка БГПУ. 

Жюри оценило по достоинству ра-
боту Резеды, присудив ей третье ме-
сто в конкурсе. Второе место доста-
лось Корнеевой Анастасии. На пер-
вой строчке с большим отрывом от 
других конкурсантов оказалась ма-
гистрантка УГНТУ Юлия Сухарева, 
предложившая проект очистки реки 
Шугуровка с помощью водорослей. 
Юлия убедительно показала, что этот 
метод не только идеально подходит к 
речной экосистеме, но и экономиче-
ски более выгоден, чем строительст-
во очистных сооружений. 

«Мне запомнился доклад Ольги 
Соколовой из УГАТУ, который касал-
ся альтернативных видов топлива, в 
том числе там рассматривался во-
прос по применению сжиженного 
газа для авиационных двигателей. 
Эта тема близка и «Газпром транс-
газ Уфа», и нам как надзорному ор-
гану, поскольку в наши полномочия 
входит в том числе и надзор за воз-
душными судами. Другие работы то-
же были достойные и показали самое 

главное — наши конкурсанты доказа-
ли, что не просто вызубрили матери-
ал, а уже научились работать по сво-
ей профессии, научились добивать-
ся результатов. Это мы ценим боль-
ше всего», — говорит заместитель ру-
ководителя Росприроднадзора по РБ 
Ольга Янчук. 

Для башкирских газотранспорт-
ников вопросы экологии традицион-
но находятся в списке приоритетных 
задач, поэтому предприятие приняло 
активное участие в организации сту-
денческого конкурса «Экологи буду-
щего — 2017». По словам начальника 
отдела охраны окружающей среды 
ООО «Газпром трансгаз Уфа» Дениса 
Новикова, работа одновременно ве-
дется по множеству направлений —  
от постоянного сокращения выбро-
сов парниковых газов в атмосферу 
и перевода автопарка на экологиче-
ски чистое газовое топливо до раз-
дельного сбора и переработки твер-
дых бытовых отходов. 

«У нас на предприятии сформиро-
вался большой опыт раздельной сор-
тировки отходов — на всех промпло-
щадках установлены контейнеры по 
сбору макулатуры, пластиковых бу-
тылок и батареек, которые мы по-
зже сдаем в переработку. По итогам 
2016 года экологи «Газпром трансгаз 
Уфа» признаны лучшими среди до-
черних обществ ПАО «Газпром». На 
региональном уровне за последние 
годы мы неоднократно входили в чи-
сло передовых предприятий», — гово-
рит Денис Новиков.

Несмотря на то, что студенческий 
конкурс только закончился, органи-
заторы уже строят планы на следую-
щий год: в 2018 году будущие эколо-
ги вновь соберутся для презентации 
своих проектов по охране окружаю-
щей среды.
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Филюс Яхин, министр 
природопользования и экологии
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Review день города

спорт 

В мае «Коммерсантъ-

Башкортостан» второй 

год подряд стал информа-

ционным партнером от-

крытого чемпионата ре-

спублики по теннису «Зо-

лотая тюбетейка-2017». 

Организаторами главного 

любительского турнира по 

теннису среди мужчин 

традиционно стал Теннис-

ный клуб №1 при поддер-

жке республиканской Фе-

дерации тенниса. 

строительство 

11 мая в отеле Hampton by 

Hilton Ufa прошел пресс-

завтрак с газетой «Ком-

мерсантъ-Башкортостан» 

и руководством админис-

трации Уфимского райо-

на, госкомитета по строи-

тельству и архитектуре 

республики, компаний-за-

стройщиков и экспертов. 

Обсуждалась  ситуация и 

перспективы развития 

рынка малоэтажного 

строительства под Уфой. 

кино

5 мая «Коммерсантъ-

Башкортостан» стал со-

организатором встречи 

журналистов с киноре-

жиссером, продюсером 

фильма «Из Уфы с любо-

вью» Айнуром Аскаро-

вым. Дискуссия развер-

нулась об итогах первого 

месяца проката фильма, 

снятого на грант мини-

стерства культуры Баш-

кирии. 

галерея

1 марта в Башкирском 
государственном 
художественном музее 
имени Михаила 
Нестерова, в рамках 
проекта 
«Петербургские 
сезоны», при поддержке 
газеты «Коммерсантъ-
Башкортостан», прошло 
открытие выставки 
петербургского 
художника Леонида Цхэ 
«Неопетербург». 

транспорт 

19 апреля в отеле Holiday 
Inn Ufa по инициативе 
«Коммерсантъ-Башкор-
тостана» прошел пресс-
завтрак с участниками 
рынка автомобильных пе-
ревозок, представителя-
ми администрации Уфы, 
госкомтранса республи-
ки, Ространснадзора, 
УГИБДД. Темой обсужде-
ния стали изменения, 
связанные с вступлением 
в силу поправок в ФЗ 
№220 «Об организации 
регулярных перевозок 
пассажиров…». 

Кризисные явления в 
экономике и сокращение 
бюджетов компаний на 
деловые мероприятия — не 
препятствие для публичной 
активности деловых людей, 
если есть надежные партнеры и 
проверенные организаторы. 

Это подтверждает то количество 
встреч с предпринимателями, пред-
ставителями власти, прессы и куль-
турными деятелями, которые прове-
ла благодаря поддержке партнеров 
в первом полугодии 2017 года газе-
та «Коммерсантъ-Башкортостан». На 
фото — участники и гости меропри-
ятий — на фотополосе.

Год-2017. 
Хорошее 
начало 
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1, 4. Посетители смогли познакомиться с зарисовками из современной жизни 
Северной столицы молодого, но уже признанного мастера
2. Директор информагентства «Медиакорсеть» Шамиль Валеев и релайтер 
Центра современного искусства «Облака» Зарина Гайсина 
3. Руководитель отдела новейших течений Русского музея Александр 
Боровский рассказал гостям о проблемах современного искусства

1. Гендиректор  Муниципального управления электротранспорта Уфы 
Аскар Фазлыев (слева) 
2. Зампредседателя Союза автопредпринимателей Уфы Владимир 
Варицкий и его коллега 
3. Председатель Ассоциации пассажирских перевозчиков Наталья 
Тептерева, предприниматель Фанис Батыров, замдиректора по 
продажам компании «Луидор-Уфа» Руслан Ситдиков
4. Замначальника отдела организации дорожного движения УГИБДД 
МВД по республике Расим Хасанов

1. Корреспондент портала «Горобзор» Светлана Лосева  и ее коллега
2. Кинорежиссер Айнур Аскаров и обозреватель информагентства 
«Башинформ» Лейла Аралбаева
3. Кинорежиссер Айнур Аскаров
4. Заместитель директора кинотеатра «Родина» Рида Утяшева
5. Блогер, киноактер Михаил Бреслер и руководитель региональных проектов 
«Комсомольской правды» Эльмира Князева

1. Спецкор газеты «Республика Башкортостан» Ринат Файзрахманов и главный 
редактор «Независимой уральской газеты» Линар Мингазов
2. Предприниматель Владислав Никитин, замглавы госкомстроя республики 
Егор Родин, первый замглавы администрации Уфимского района  
по инвестициям Артем Ковшов
3.  Исполнительный директор компании «Эскапада» Ильгиз Кабиров...
4. ... и ее совладелец Александр Коновалов 

1. Представители Бинбанка Людмила Клюковская 
(справа) и ее коллега
2. В турнире приняли участие 64 спортсмена, но 
призерами стали лучшие
3-4. «Золотая тюбетейка-2017» собрала на уфимских 
кортах спортсменов из Санкт-Петербурга, Екатеринбур-
га, Казани и Набережных Челнов
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